
 

悼念李文亮醫生                     葉國強牧師 

  武漢市中心醫院的眼科醫生李文亮醫生在 2019 年 12 月 30 日於同

學的微信群組中發布一條關於華南海鮮市場疫情的消息，披露武漢華

南海鮮巿場確診 7 例非典型肺炎。其後他被指在互聯網發布不實言論，

公安向他提出警示和訓誡，連同李文亮在內的 8 名醫生更被指散播謠

言。 

  但他的死訊引來很大網絡輿論的迴響， 認為要為李文亮平反，以

致國家監委決定派出調查組到武漢作全面調查。最高人民法院上月底已

發表「平反」文章，指李文亮等醫生發布的內容並非完全捏造，更指出

如果公眾當時聽信了這個「謠言」而佩戴口罩、嚴格消毒，避免去野生

動物市場，對防控疫情可能是幸事。文章又指試圖對一切不完全符合事

實的訊息都進行法律打擊，既無法律上的必要，更無制度上的可能。以

正面態度談論「造謠」不應一刀切，李文亮看到文章後回應：「我覺得

一個健康的社會不該只有一種聲音，不同意利用公權力過分干預，我還

是認同最高法院的文章，應該具體甄別。」 

  在內地甚具影響力的國際新聞報紙「環球時報」發表社評向他致敬，

認為他當時發出的警報沒有立即受到重視反而被訓誡，社會應該反思，

而李文亮的因公殉職、英勇、樸實，尤其令人心痛。 

  李醫生遭到公安的警示和訓誡後，沒有停止醫務的工作救治患者，

雖然他朋友間的言論都更謹慎了，不再在微信上聊有關新型病毒的事情，

但還是會口頭傳播，特別是很多 80 後的年輕醫生，知道後都開始做防

護。所以他的同學說，「他真的救了很多人。」 

  李醫生的死帶給我們甚麼啟示和意義？是說真話的可敬和可貴，而

是當他被訓示之後，還是沒有放棄他直言的態度，並且堅守他救人的抱

負和崗位，他是在診治病人的過程染病的。當他病了的時候，在網上流

傳的一張圖裡，有人在微信裡問他：您病好以後，有什麼打算？他說：

好了就上一線，疫情還在擴散，不想當逃兵。他是上帝的兒子。 


